

## RETROSPECTIVES



### Passage de la Porte Sainte à Marienthal

Ce mercredi 8 juin, 50 personnes de notre communauté ont vécu un temps fort à Marienthal.

C'est dans la chapelle de la Réconciliation que soeur Daniel-Marie, bénédictine, nous prépare à ouvrir notre coeur à la miséricorde. La joie de nous accueillir, de partager sa confiance et son espérance se lit sur son visage.

L'eucharistie, rehaussée par les voix des soeurs, nous permet de rendre grâce à notre Père.

Le repas bienvenu, pris en simplicité et convivialité, avec le bénévolat, nous permet aussi de faire mûrir notre cheminement du matin.

En début d'après-midi, c'est soeur Marie-Antoine qui avec une force profonde de conviction, nous fait avancer dans notre démarche jubilatoire.

C'est en paix avec nous-même et ouverts aux autres que nous entamons la procession pour le passage de la Porte Sainte : une porte sans battant, ouverte à la Grâce, à la paix et à la

miséricorde.

Accompagnée jusqu'au bus par soeur Daniel-Marie, nous quittons trop rapidement ce lieu de réconfort.

Mais c'est pour aller apprécier le travail des artistes d'une poterie de Soufflenheim, dont les pièces aux couleurs chatoyantes nous ont ravies les yeux.



Cette visite nous permet de faire le lien avec la démarche à Marienthal. Comme le dit Isaïe : « Seigneur tu es notre Père, nous sommes l'argile et Tu es le potier, nous sommes l'ouvrage de tes mains ». Alors, laissons-nous façonner par le Seigneur et accueillons sa Miséricorde dans nos vies et devenons à notre tour témoins de miséricorde !

Laurents Fuchs

### Le mois de mai : c'est le mois de Marie !

Au cours des siècles, l'Eglise catholique s'est interrogée sur la place que devait occuper la mère de Jésus dans la vie des croyants. Marie est appelée Mère de Dieu et Mère des hommes, mais elle est avant tout une femme qui, parce qu'elle a répondu à l'amour total de Dieu, nous invite à faire de même. Figure discrète et silencieuse de l'Evangile, Marie est celle qui conduit à Jésus, celle qui nous apprend à le suivre sur les chemins où il nous invite.

Le mois de mai a été une bonne occasion de redécouvrir la Mère du Christ à travers la prière du chapelet.

Cette année encore, nous avons été nombreux à prier pour rendre grâce à Dieu et pour confier à Marie les supplications et les louanges des hommes et des femmes de notre temps.

Ce double mouvement de la prière à

Marie trouve une expression privilégiée dans la prière de l'« Ave Maria » :

« Je vous salue Marie, pleine de grâce ; le Seigneur est avec vous ; vous êtes bénie entre toutes les femmes ; et Jésus, le fruit de vos entrailles, est béni. Sainte Marie, Mère de Dieu, priez pour nous, pauvres pécheurs, maintenant et à l'heure de notre mort. Amen ! »

Amis, que cette prière vous accompagne dans ces temps de vacances qui viennent !

Amis, que cette prière vous accompagne dans ces temps de vacances qui viennent !



Jean-Pierre CHAMIK  
Diacre permanent

### Avec les jeunes

#### Confirmation

Après deux années de préparation, ces jeunes ont reçu le 15 mai dernier, le sacrement de confirmation.

Le Père Rudy Vigneron, délégué de l'évêque, les a encouragés à s'engager vers les autres, à consolider et à affirmer leur foi.

#### Profession de foi

Le 21 mai ces jeunes ont professé leur foi et, devant leur famille et leurs amis ont osé affirmer qu'ils croient en Dieu, présent chaque jour dans leur vie.



## AGENDA

JUILLET 2016		
Samedi 2	18h30	St Nicolas
Dimanche 3	10h00	Ste Barbe
Samedi 9	18h30	Notre Dame des Mineurs
Dimanche 10	10h00	St Adelphe
Samedi 16	18h30	Ste Elisabeth
Dimanche 17	10h00	Ste Marie
Samedi 23	18h30	St Nicolas
Dimanche 24	10h00	St Christophe
Samedi 30	18h30	Ste Elisabeth
Dimanche 31	10h00	Ste Barbe

Pendant les mois d'été, nous proposons un service dominical allégé qui puisse être assuré par le prêtre disponible. Les paroissiens eux-mêmes sont aussi parfois en vacances et les assemblées sont moins nombreuses. En se regroupant, en s'aidant dans les déplacements, en faisant attention aux personnes âgées ou isolées, faisons grandir l'Esprit « communautaire » qui anime la famille des chrétiens.

AOÛT 2016		
Samedi 6	18h30	Notre Dame des Mineurs
Dimanche 7	10h00	St Adelphe
Samedi 13	18h30	Ste Elisabeth
Dimanche 14	10h00	Ste Marie
Lundi 15	10h00	ASSOMPTION DE LA VIERGE MARIE N D du Chêne
Samedi 20	18h30	St Nicolas
Dimanche 21	10h00	St Christophe Fête patronale
Samedi 27	18h30	Notre Dame des Mineurs
Dimanche 28	10h00	Ste Barbe

SEPTEMBRE 2016		
Samedi 3	18h30	St Nicolas
Dimanche 4	10h00	Ste Marie Fête patronale

TOUS LES DIMANCHES  
St Christophe  
11h00 - Communauté polonaise  
Sauf en août

## RENDEZ-VOUS

### MARCHE CONVIVIALE

Cette année, notre traditionnelle journée « marche » aura lieu **SAMEDI 2 JUILLET**

Nous nous retrouverons au foyer Notre-Dame des Mineurs : départ à 9h.

A travers la forêt, nous rejoindrons l'association du Sahel Vert. Nous y serons accueillis par un membre de l'association et nous pourrons découvrir les multiples activités qui y sont proposées.

Nous reviendrons au foyer pour le pique-nique (chacun apporte son repas et sa boisson) et pour un après-midi de détente.

Pour la marche, prévoyez de bonnes chaussures, un chapeau de soleil, un imperméable, et de quoi vous désaltérer.

Au plaisir de nous retrouver en espérant que le temps nous sera favorable !

Simone, Malou, Edmonde.

Contact : 03 89 57 24 83 - 07 70 65 94 36

## REMERCIEMENTS

#### LES SOEURS DU MONASTÈRE SAINTE ELISABETH

Comment pouvons-nous vous remercier pour votre hospitalité ?

Nous n'avons jamais espéré avoir un accueil comme celui-là. Il nous a été si agréable de nous trouver chez vous. Notre rencontre a été très enrichissante pour nous et restera dans notre coeur. C'est avec une profonde gratitude que nous allons nous souvenir de l'accueil qui nous a été accordé.

Monastère Sainte Elisabeth  
6 rue Vygotskogo  
220053 Minsk, Belarus

#### CAMPAGNE DE CARÊME DU CCFD

Le Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement remercie tous les participants et bénévoles qui ont contribué à la réussite du repas solidaire du 28 février.

Grâce à vous, le résultat financier est de 2733 €, somme dont le CCFD fera bon usage pour venir en aide aux plus pauvres dans le monde.

Nous remercions de même toutes les personnes qui ont fait des dons en leur nom personnel ; ainsi que toutes les personnes qui se sont investies pour des actions de solidarité

## Le bulletin de la Communauté des Paroisses



info

« Sel de la Terre »

Wittenheim  
Kingersheim  
Ruelisheim

Ste Marie ↔ St Christophe  
Notre Dame des Mineurs  
Ste Barbe ↔ St Adelphe  
Ste Elisabeth ↔ St Nicolas

N° 68 - Juillet / Août 2016

Église catholique - Diocèse de Strasbourg - Responsable de la publication : M. Philippe BURY

#### PERMANENCES D'ACCUEIL

Lundi, Mercredi, Vendredi de 10h00 à 11h30  
Mardi, jeudi et de 16h00 à 18h00

## EDITO

De la Communauté de Paroisses « Sel de la Terre ! »  
à la Communauté de Paroisses « Portes de France ! »

Chers amis, chères paroissiennes et paroissiens de la Communauté de Paroisses « Le Sel de la Terre ! », chères habitantes et chers habitants de Kingersheim, Ruelisheim et Wittenheim...

Une page se tourne, une nouvelle s'ouvre ! Le 8 octobre 2008 notre archevêque, Mgr Jean-Pierre GRALLET m'a nommé prêtre coopérateur sur la Communauté de Paroisses « Sel de la Terre ! ». J'y suis venu avec quelques appréhensions car je ne connaissais pas du tout le bassin potassique, au début (les premiers mois) je mettais un temps énorme pour repérer les lieux et retrouver le presbytère Ste Barbe où se situait mon logement. C'était loin d'être évident pour quelqu'un du Sundgau profond de se retrouver dans les cités Théodore, Jeune-Bois et Fernand-Anna. Mais peu à peu, je m'y suis fait et après quelques mois de présence à Wittenheim, je me suis senti à l'aise.

La pastorale aussi fut différente de celle que j'avais connue et pratiquée comme curé de Brunstatt, de Blotzheim et de Michelbach-le-Bas. Dans les paroisses où j'avais été en responsabilité curiale, il n'y avait pas d'équipe de « deuils », j'avais l'habitude d'accueillir seul les familles en deuil ; par contre, ici sur la Communauté de Paroisses « Sel de la Terre ! » ce fut pour moi tout un apprentissage que d'accueillir les familles en deuil avec un membre de l'équipe de deuil. Je le reconnais volontiers aujourd'hui, ce fut pour moi très enrichissant que de faire cette expérience. Merci aux membres de l'équipe de deuil pour tout ce qu'ils ou elles m'ont apporté.

Ce que je retiens surtout de ces 8 années passées sur la Communauté de Paroisses « Sel de la Terre ! » c'est la solidarité du monde des mineurs. A chaque fois que j'avais à assurer une célébration des funérailles pour un mineur retraité, j'ai pu vérifier cette solidarité effective. Je me suis rendu compte aussi que les habitants du bassin potassique, même s'ils ne faisaient pas partie du peuple des croyants-pratiquants liturgiques, étaient heureux de faire un brin de causette avec des prêtres et autres ministres ordonnés. Comme me le faisait remarquer cette personne : « Ce n'est pas parce qu'on ne va pas à l'église, qu'on n'aime pas l'Eglise et les prêtres ! ». Cette réflexion m'a fait penser à une session d'aumôniers d'action catholique générale « V.E.A. ! » « Vivre Ensemble l'Evangile Aujourd'hui ! », session à laquelle j'ai participé comme aumônier diocésain (pour le Ht-Rhin) et comme aumônier régional. Je me suis souvenu de cette intervention du Père Gilles BEQUET, frère missionnaire des campagnes et éminent bibliste. Il nous disait entre autres : « Dire bonjour à quelqu'un, c'est déjà le début de l'évangélisation ! » Cette réflexion du Père BEQUET m'a marqué et m'a accompagné jusqu'à maintenant. Cette session a eu lieu il y a une trentaine d'années de cela. Il me semble donc que saluer les gens, leur dire bonjour, les écouter, les remercier, c'est aussi aller dans les « périphéries » comme nous le demande notre Pape François.

Cette année, au lieu d'aller en cure à Brides-les-Bains pour soigner mon diabète et perdre quelques kilos, je vais devoir préparer mon déménagement, ce n'est que la 6<sup>ème</sup> fois ! En effet, je suis nommé

En savoir +  
site internet :  
<http://7info.free.fr>

#### Renseignements :

Maison de la Communauté - 2, rue du Bourg 68270 Wittenheim  
Tél. / Fax 03 89 52 63 14 - email : 7info@estvideo.fr

prêtre coopérateur sur la Communauté de Paroisses « Portes de France ! » à St Louis. Chers amis, avant de prendre congés de vous toutes et de vous tous, il me tient à cœur de demander pardon (tout particulièrement en cette année de Jubilé de la miséricorde) si j'ai pu blesser quelqu'un d'une façon ou d'une autre. Et je tiens aussi à remercier toutes les personnes qui donnent de leur temps, de leur énergie, de leur compétence dans un service, un mouvement ou un autre : je pense aux membres de l'EAP (Equipe d'Animation Pastorale), à ceux du Conseil Pastoral, à l'équipe des permanents, comme je pense à toutes les personnes, à tous les acteurs qui travaillent, qui œuvrent pour que cette portion du Royaume de Dieu qui est à Kingersheim, Ruelisheim et Wittenheim puisse grandir en cette partie du bassin potassique. Pour terminer, je vous invite à faire vôtre ce titre d'un des premiers livres de Frère Roger SCHUTZ de Taizé. Ce livre a pour titre « Lutte et contemplation ! ». Lutte, c'est-à-dire participe à tout ce qui est proposé pour travailler à la transformation de ce monde pour qu'il devienne plus humain, plus juste, plus tolérant, plus solidaire, plus fraternel, ébauche du royaume de Dieu à venir. Lutte et reprends tout cela dans la prière, la méditation, la contemplation.



En quittant la Communauté de Paroisses « Sel de la Terre ! », je ne dis pas « après moi le déluge ! », je souhaite bon vent à toutes celles et à tous ceux, prêtres et laïcs, permanents et bénévoles, qui ont le souci de l'évangélisation, et pour ne pas perdre cet objectif, qu'ils méditent souvent cette phrase de l'apôtre Paul « Malheur à moi, si je n'annonce pas l'Evangile ! ». Et à la veille d'entrer dans les vacances d'été, je vous souhaite à toutes et à tous de bonnes vacances, tout en sachant que bon nombre de nos contemporains ne pourront pas s'offrir et profiter de quelques jours de congé.

Autre certitude : St-Louis n'est pas au bout du monde.

André Mislin  
Prêtre coopérateur

## UN NOUVEAU ROULEMENT DE MESSES POUR LA COMMUNAUTÉ DE PAROISSES

L'abbé André Mislin a accepté de devenir prêtre coopérateur à Saint Louis à partir de septembre-octobre 2016. Nous avons pu lui exprimer nos remerciements lors de la fête de la communauté, vœux que je réédite ici.

Un prêtre en moins dans l'équipe nous oblige à revoir tout ce que nous vivons et proposons. En particulier, nous devons réfléchir aux nouveaux roulements des messes dominicales. Nous savons bien par expérience que tout changement inquiète, bouscule. Nous savons qu'il est impossible de contenter chacun. Mais nous savons aussi qu'il y a toujours de la joie à nous rassembler, nombreux pour célébrer notre foi.

Depuis longtemps, des réflexions ont été menées de la part du conseil pastoral de la communauté de paroisses et de l'ensemble des conseils de fabrique pour anticiper l'avenir concernant le roulement des messes dominicales, pour se donner quelques critères pour choisir le moment venu. En tenant compte d'une diminution ou stagnation du nombre de participants aux messes, en tenant compte des difficultés liées aux possibilités d'investissement des bénévoles (sacristains, chorales, lecteurs...), des moyens financiers fragilisés.

Au vu de notre réalité dès la rentrée en septembre prochain, le conseil pastoral est passé de la réflexion à la mise en oeuvre et a proposé un nouveau roulement des messes. Celui-ci sera effectif, à l'essai pour une année pastorale, à partir de la deuxième semaine de septembre jusqu'à l'été 2017. Un bilan permettra d'améliorer ce nouveau roulement. Quelques critères ont guidé ces choix :

- Trouver un roulement facile à retenir.
- Tenir compte en vérité des moyens humains, matériels, financiers.
- Un seul prêtre doit pouvoir assurer l'ensemble à cause des différentes missions hors communauté de paroisses et du besoin d'accompagner les confirmands, etc... lors de certains week-ends.
- Pouvoir proposer baptêmes et mariages régulièrement en chaque lieu.

Le conseil pastoral a choisi d'alterner le rythme des célébrations entre semaines paires et impaires, pour proposer une messe en chaque église tous les 15 jours. Sauf à Ste Marie où seront célébrées les fêtes et messes communes qui rassemblent plus de monde. Les messes « hors église », comme lors de la fête de la communauté à Don Bosco, etc, et les messes célébrées en la chapelle ND du

Chêne à Ruelisheim restent inchangées. Les célébrations en Portugais ou Polonais ne changent pas de rythme, ni de lieu. Les fêtes patronales seront célébrées dans le roulement à la date la plus proche du jour où le saint patron est fêté normalement.

Les chefs de chœur, les animateurs liturgiques seront invités dès septembre à se retrouver pour réfléchir et décider comment, dans ce nouveau roulement, ils peuvent être au service ensemble.

D'avance, grand merci à tous ceux qui ont accepté et accepteront de bouger, de changer, et même de réduire le nombre de célébrations.

**Nous serons tous appelés à bousculer nos habitudes, mais tous, nous pourrions participer à la messe chaque week-end en notre communauté de paroisses.** Notre solidarité, notre attention pour du covoiturage par exemple, pour aider à comprendre « qu'avec moins on ne peut pas plus », sera aussi une manière de témoigner de notre foi.

Tous les horaires des messes de l'année seront diffusés dans le futur 7 info, sur une feuille détachable. Ce numéro arrivera début septembre directement dans toutes les boîtes aux lettres.

Nous afficherons ces informations sur nos églises courant août et via internet, ainsi que sur les feuilles de semaine.

**Merci à chacune et chacun pour les efforts que vous ferez pour expliquer, pour aider à comprendre, pour que nous puissions prier Dieu ensemble avec joie.**

Fraternellement,

Philippe Burgy, curé  
Les membres du conseil pastoral

## LA JOIE D'ACCUEILLIR

### Appel à des bénévoles pour la permanence d'accueil à la maison de la communauté

A la Maison de la communauté à Wittenheim se trouve la permanence d'accueil de nos paroisses. C'est là que viennent les parents pour se renseigner sur les modalités de baptême pour leur enfant, des jeunes qui souhaitent se marier, les porteurs de bulletins pour chercher le « 7 info », les sacristines et sacristains pour renouveler le stock de lumignons, des personnes qui demandent une intention de messe, etc...

Et le téléphone sonne pour des renseignements de tout ordre sur la vie de nos paroisses. C'est aussi par notre service d'accueil qu'avec les pompes funèbres et les différents acteurs d'Eglise se fait l'organisation des obsèques.

**En fait, accueillir, c'est échanger une joie, partager une souffrance, participer à la vie de la cité, faire vivre notre Eglise.**

Nous sommes un groupe d'une dizaine de bénévoles qui nous relayons toute la semaine. Si vous pouvez offrir un peu de votre temps (2h par semaine suffisent), venez, contactez-nous. Nous serons heureux de vous accueillir.

## INSCRIPTIONS ENFANTS ET JEUNES

### Inscription 1<sup>ère</sup> Communion

À la rentrée prochaine, votre enfant entre au CE2 ou plus. C'est le moment de penser au sacrement de la 1<sup>ère</sup> des communions.

### Baptême des plus de 6 ans

À la rentrée prochaine, votre enfant entre au CP ou plus, peut-être souhaite-t-il demander le sacrement du baptême. Des équipes de préparation au baptême d'âge scolaire se mettront en route à l'automne prochain.

**Pour tous renseignements 1<sup>ère</sup> communion et baptême des plus de 6 ans : Maud Dalberto 03.89.52.63.14**

### Inscription Profession de foi

À la rentrée prochaine, votre enfant entre en classe de 4<sup>ème</sup> ou plus. C'est le moment de penser à la profession de foi, première étape du sacrement de la Confirmation.

**Pour tous renseignements Profession de foi : Cathy Runzer 03.89.52.63.14**

→ Vous trouverez plus d'informations et toutes les dates d'inscriptions dans le 7 info de septembre.

## RETROSPECTIVES

→ Pour plus d'images et d'infos : <http://7info.free.fr>



Un des temps forts : le slam des enfants de l'école

Dimanche 12 juin la Communauté de Paroisses Sel de la Terre a fêté : **La Joie d'Accueillir**  
Cette journée fut une belle réussite.

Différents événements ont marqué la journée :

- Célébration
- Remerciements au prêtre André Mislin
- Barbecue géant
- Concert



### ← Première Communion

Cette année, 102 enfants de notre communauté de paroisses ont eu la joie de recevoir pour la première fois le Corps du Christ.

Un grand merci aux parents qui ont accompagné les 24 équipes d'enfants tout au long de l'année.

Les enfants, maintenant que vous avez célébré votre première communion, rendez-vous pour la deuxième, la troisième...

### En famille au Mont Ste Odile

Samedi 16 avril, une soixantaine de personnes de notre communauté de paroisses ont rejoint au Mont Ste Odile des familles des communautés de paroisses des Ponts et d'Iles du Rhin, pour le rassemblement des familles de la zone de Mulhouse.

Au programme de la journée : un film sur la vie de Ste Odile, un jeu de piste pour découvrir le site et la source, jeux participatifs pour sensibiliser à des situations de handicap.

Grace à son baptême, Odile a retrouvé la vue. Nous, tout au long de cette riche journée, nous avons appris à changer notre regard. Pour plus d'info et de photos, rendez-vous sur notre site.



### Jeu de l'Ascension

En ce magnifique jeudi ensoleillé, c'est plus d'une centaine d'enfants qui se sont mis en marche sur « la route de la clé de la vie ».

Départ de l'église Ste Marie pour arriver au parc du Rabbargala.

Sur place, les enfants ont découvert en équipes, à travers des jeux animés par les confirmands et les grands jeunes que :

**VIVRE COMME JÉSUS = LA CLÉ DE LA VIE**

Chacun est reparti avec une clé souvenir

